

de coentreprise ou de transfert technologique entre des entreprises thaïlandaises et canadiennes représentant plus de 100 millions de dollars en capital social. Ce sont notamment des sociétés de fabrication et de services dans le domaine de la transformation des aliments, de la fabrication des métaux et de la pétrochimie qui participent à ces entreprises. Les principaux investisseurs canadiens sont Alcan Aluminium Ltée, Bata Industries Ltd. et Seagram (voir l'annexe A). Un grand nombre d'arrangements semblables sont actuellement à l'étude dans le cadre du Programme de coopération industrielle de l'ACDI. Bien que ces actions soient encourageantes, le Canada devra faire des efforts additionnels s'il espère accroître sa présence sur le marché et la scène économique de la Thaïlande.

Des matières premières et des produits de base comme l'aluminium, l'amianté, le fer et l'acier, les pâtes et papiers représentent près de la moitié des exportations canadiennes vers la Thaïlande. L'exportation de produits manufacturés et de haute technologie a fluctué dans le passé mais leur part dans l'ensemble des exportations s'améliore (voir le tableau II). Les machines et appareils comme les chaudières, les aéronefs et leurs pièces, ainsi que les autres appareils électriques et électroniques sont devenus dernièrement des éléments importants des exportations canadiennes à destination de la Thaïlande.

Dans le cadre de la stratégie nationale du commerce du Canada, il a été déterminé que la Thaïlande constituait un bon débouché pour les produits et services de haute technologie, les appareils et services

reliés au pétrole, au gaz, à l'électricité et aux autres types de combustibles, le secteur de la défense ainsi que l'agro-alimentaire. La plus grande partie de ces débouchés est liée à l'accroissement des besoins et des dépenses de la Thaïlande en matière d'infrastructure.

Les exportations de la Thaïlande vers le Canada comprennent principalement des textiles, du poisson, des fruits de mer et des aliments préparés, ainsi que des bijoux, des chaussures, des ordinateurs et autres appareils électriques et électroniques.

Des automobiles fabriquées par une coentreprise thaïlando-japonaise sont exportées par la Thaïlande vers le Canada depuis 1988. Ce nouveau type d'exportation a contribué à environ 50 % de l'accroissement de la valeur des échanges en 1987 et en 1988. En dehors de l'importance de ces nouvelles exportations, la composition des importations canadiennes en provenance de la Thaïlande n'a pas changé de façon notable durant la dernière décennie, les éléments dominants étant les textiles, le poisson et les aliments préparés. On peut noter, toutefois, que la gamme des exportations thaïlandaises à destination du Canada s'est beaucoup diversifiée au cours des dernières années et que cette tendance va se maintenir par suite de l'incidence des investissements nord asiatiques en Thaïlande.

3.3 Efforts de commercialisation des exportations

Les efforts persistants du Canada pour la commercialisation de ses exportations en Thaïlande

Tableau I Croissance relative du commerce Canada - Thaïlande
(en millions de dollars)

ANNÉE	EXPORTATIONS DU CANADA	% DES		TOTAL DES TRANSACTIONS
		IMPORTATIONS DE SINGAPOUR	IMPORTATIONS DU CANADA	
1980	141,6	1,2	24,7	166,3
1981	116,0	1,0	33,1	149,1
1982	142,4	1,3	33,8	176,2
1983	146,5	1,3	60,5	207,0
1984	116,8	0,8	103,4	220,2
1985	127,0	0,9	108,7	235,7
1986	105,3	0,8	150,2	255,6
1987	194,9	1,0	200,8	395,7
1988	259,0	1,3	343,4	602,5
1989	339,8	1,1	419,8	759,6

Sources : Statistique Canada et Banque de Thaïlande.